

# LA REPUBLICA

Diario Independiente y de Información General

EL DIARIO MAS ANTIGUO DEL PAIS—FUNDADO EN 1886

ADMINISTRACIÓN:  
IMPRESA MODERNA  
Frente a la Biblioteca Nacional.  
Teléfono Núm. 18

AÑO XXVI

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 4 DE JULIO DE 1912

Núm. 8519

Dirección y Redacción:  
Entre la Av. 12. E.  
y la Calle primera Norte  
Teléfono Núm. 109  
Apartado 175

**PILSENER y EXTRA de la Gran Cervecería "LA Victoria" Son las únicas cervezas más apetecibles por los costarricenses**

## ACTUALIDADES

### DE AQUI Y DE ALLA

Se prepara un baile de etiqueta, en honor de las espirituales señoritas Graciela, Dora y Mercedes Astúa, hijas del Licenciado don José Astúa Aguilar.

Ojalá que se realice esa fiesta, que no podrá menos que ser una nota brillante de sociedad.

Debido, según se dice, a la agitación política que reina en Panamá, no podrá debutar la Compañía de Opera Infantil, el jueves en esta capital. El atraso será de una semana por lo menos, y a fé que lo sentimos, porque todo parece indicar que esa "troupe" filipinense vale mucho.

Antier se le dió sepultura al cadáver del señor don Carlos Herrera, de 30 años de edad, oriundo de Alajuela. Damos nuestro sentido pésame a la familia doliente, y en particular a la estimable señorita alajuelense Emillia Herrera.

Han sido reorganizados debidamente por la Dirección de Obras Públicas los trabajos de la Cañería de la ciudad de Santo Domingo de Heredia; éstos marchan con toda actividad y en forma que garantiza la bondad de la obra. Esperemos.

Ahora vienen los zopilotes a resultar perjudiciales. Yo no soy polizone de higiene. No, señor. Lo asevera el Jefe de la Oficina Técnica de Consultas Agrícolas. Además, pide que los maten. Y nos cuenta que propagan la tifoidea y el carbón. Lo del carbón pase por lo oscuro. Ya Lisimaco lo había dicho que era de "negro carbón!" Pero la tifoidea! Esa la van a pescar todos los días los chicos si se resuelven a pagar cincuenta céntimos por cada zochó.

El Licenciado don Ezequiel Gutiérrez, Presidente del Congreso, dió en la sesión de antier una prueba más de su rectitud. Sabido es que él votó siempre con la elección popular de Gobernadores y Jefes Políticos; no obstante, hizo fracasar la reforma al aplicar el Reglamento en las votaciones. A las objeciones que se le hicieron, contestó: "Al atenerme al Reglamento voy contra mí mismo, porque yo he

votado por esta reforma". Esta es una bella muestra de la integridad del Licenciado Gutiérrez.

El 9 del corriente aparecerá en esta capital un periódico titulado "La Aurora Social", que será órgano de la clase obrera centroamericana. Sus redactores serán personas pertenecientes a las cinco Repúblicas de la América Central.

En boletín publica "La Epoca" todos los documentos que se relacionan con el conflicto periodístico surgido entre el señor Presbítero Félix Guerra, Encargado ad interim de la Delegación Apostólica, y el Canónigo don Rosendo de J. Valenciano ("Minceval"), por el violento artículo publicado por éste contra el autor del folleto "Pequeñeces clericales", cuya paternidad ha creído el señor Guerra que pretendió achacarle entre líneas muy veladamente.

A las preguntas del señor Valenciano todos contestan que en el artículo en cuestión "no aparece el nombre del señor Guerra". Es verdad, sólo que hay quienes piensan que no ha estado errado el señor Guerra al coger al vuelo la mortificante alusión.

Un negro jamaicano trató de suicidarse antier, acostándose en los rieles para que el tren de Limón le pasara por encima. Pero el presunto suicida es tar "torcido", que el maquinista advirtió el peligro y paró el convoy. Pobre negro! tendrá que resignarse a seguir peregrinando por este valle de amarguras.

Se nos ha asegurado que "El Chiquizá" está en peligro de muerte. Apenas dos veces ha zumbado el insecto por nuestra mesa de redacción, y es probable que no vuelva. Eso de periodiquitos humorísticos tiene sus puntos y sus comas, y en éste parece que no han logrado ponerse de acuerdo el Director con el Dibujante, ni el Empresario con el Director. Que todo se solucione satisfactoriamente, son nuestros deseos.

## Aniversario glorioso



Jorge Washington

y su histórica mansión de Mount Vernon

Hoy es el aniversario de la independencia de los Estados Unidos de América, que fue solemnemente proclamada el día 4 de Julio de 1776.

Al recordar esa fecha que ilumina la historia de la huma-

nidad, presentamos nuestro cordial saludo al Honorable Encargado de Negocios de aquella República en Costa Rica, señor Langhorne, al Consúl señor Lee y a la colonia americana residente en nuestro territorio.

## Se incendia

una gasolina del Gobierno, quemándose toda la carga y correspondencia

Se destruyen documentos destinados a la Comisión de Límites con Panamá

Por telegramas llegados ayer a esta capital, se sabe que antier, a las nueve y media, se declaró un incendio a bordo de la lancha de

### GASOLINA "JOSEFITA"

de propiedad del Gobierno. El siniestro ocurrió pocos minutos antes de que la gasolina zarpara para Terraba y Boruca. El fuego no sólo destruyó la embarcación, sino toda

### LA CARGA Y CORRESPONDENCIA

que iba para aquellos lugares. Y lo que es más grave aún, no fue posible salvar los documentos que se enviaban a la Comisión de Límites con Panamá, que actualmente trabaja en aquella zona.

Se ignora hasta ahora cuál fue el origen del incendio, pero se presume que incra ocasiona-

do por el motor. Tampoco se sabe por el motor. Tampoco se sabe por el motor. Tampoco se sabe por el motor.

### QUE MEDIDAS TOMARON LAS AUTORIDADES

del puerto para dominar el fuego, que de una manera tan voraz, consumió la embarcación y todo lo que contenía, sin que fuera posible salvar nada.

No ocurrieron desgracias personales afortunadamente. La gasolina "Josefita" estaba al servicio nacional desde hacía unos dos años.

El costo aproximado de la embarcación fue de \$ 5.000. Y el valor de la carga se calcula en algunos miles de colones.

Esa gasolina hacia el servicio bimensual entre Puntarenas y Terraba, Boruca y demás puertecitos del Pacífico.

Suponemos que ya estará instruyéndose la sumaria para sentar las responsabilidades del caso.

## Crónica Parlamentaria

### No se pide la revisión del acta

Discusión detallada de las Reformas Constitucionales

Presidió el Licenciado Gutiérrez.

Fue leído y aprobada el acta de la sesión anterior, sin que ninguno de los diputados republicanos pidiera la revisión, insistida por Rodríguez, a raíz del fracaso de la elección popular de Gobernadores y Jefes Políticos.

Conversando con varios representantes acerca de este particular, todos se mostraron acordes en afirmar: que una vez que había sido imposible obtener para los pueblos la elección directa de sus propias autoridades, le habrían negado el voto con la enmienda propuesta por el Dr. Durán, para la elección de ternas. La lógica de estos diputados radicales se sintetiza así: ó todo ó nada; que los pueblos juzguen.

### HOSPITAL DE PUNTARENAS

Se leyó el dictamen de la Comisión, favorable a la concesión de \$ 23.453.00 al Hospital de Puntarenas, que carece de las rentas indispensables para su sostenimiento.

AMADOR.—Hizo moción para que se le dispensaran los trámites. Concedido.

ZAVALETA.—Aclaró el dictamen, que por un "lapsus" dice "Ferrocarril de Costa Rica", debiendo entenderse "Ferrocarril al Pacífico". Se tomó nota.

### DONACION DE LA CASA MUNICIPAL

Se aprobó una moción del diputado Aguilar Barquero, para que se le dispensen los trámites al proyecto del Ejecutivo sobre donación al Municipio de la casa de propiedad del Estado, que hoy ocupa la Municipalidad de San José.

### PROTECCION INDUSTRIAL

Se lee un memorial que los señores Orlich, de San Ramón, han dirigido al Congreso, solicitando entre otras cosas, un auxilio de \$ 2.000 a fin de montar una maquinaria para beneficiar cabuya.

RODRIGUEZ.—Manifiesta que esos señores son enemigos personales y políticos suyos; pero que eso no le impide apoyar esa petición, porque en el Cantón exis-

ten más de un millón de matas de cabuya que se pueden beneficiar con provecho de los agricultores regionales.

Se admitió y pasó a comisión.

### CONSULADO EN PARIS

Fue leído el dictamen de la Comisión de RR. EE., respecto al proyecto para dotar al Consulado de Costa Rica en París, que actualmente es "ad-honorem", con un sueldo mensual de 250 dólares. El dictamen es favorable, pero rebaja la asignación a \$ 400 mensuales.

Fue aprobado en primer debate; pero como se manifestaran dudas acerca del resultado efectivo de la votación, el señor Presidente explicó el caso y manifestó que se iba a repetir la votación.

SAENZ.—Hace moción para que la nueva votación sea secreta.

ARIAS.—Como miembro que es de la Comisión apoya a Saenz, por tratarse de un asunto personal, pues fueron los méritos del actual Cónsul, señor Alvarez Cañas, los que inclinaron favorablemente el informe.

Fue aprobado por 24 bolas blancas contra 16 negras.

### DISCUSION DETALLADA DE LAS OTRAS REFORMAS CONSTITUCIONALES

Descartada la reforma de la elección popular de Gobernadores y Jefes Políticos, que fue rechazada, se procedió a la votación en detalle de las otras reformas propuestas; así:

"Art. 54.—El sufragio se ejerce directamente." "Art. 55.—El derecho de sufragar corresponde a todos los ciudadanos en ejercicio, y se practica en Juntas Populares."

Fueron aprobados sin discusión.

Se aprobaron en las mismas condiciones los artículos 62, sobre las atribuciones de las Juntas Populares; 63 y 66, y 72 (condiciones para ser Presidente de la República.)

Al discutirse el artículo de la Reforma Constitucional que determina las condiciones requeridas para ser Secretario de Estado,—el

DR. CALDERON.—Hizo moción para que se suprima la condición de ser casado ó viudo, para los ciudadanos no nacidos en el país.

ACOSTA.—Explicaañadiendo, que ya pasó la oportunidad de hacer esa reforma.

ZURIGA M.—Los reformadores han respetado esa condición de la antigua Constitución, que garantiza en los extranjeros naturalizados una permanencia estable en el país.

DR. CALDERON.—Retira su moción.

### COMISION REDACTORA DE LA REFORMA

EL PRESIDENTE.—Pone a la consideración de la Cámara la Comisión que ha escogido para la redacción de las reformas. Son los diputados: Zuriga Montañar, González Rucavado y Arias. No fue aceptada la proposición.

PINTO.—Hace referencia al texto de la Constitución, que acerca de los diputados dice: "Esta inmunidad no tiene cabida en el caso de flagrante delito (ó falta)." Observando que ese apéndice hace nugatoria la inmunidad del diputado, porque "falta" puede ser todo; y así podría un policial llevarlos al cuartel porque están parados en una esquina.

ACOSTA.—Corroboró lo dicho por Pinto, y cree que eso puede suprimirse por redundante. Podrían encarcelar a un diputado con cualquier pretexto amparándose a ese punto.

RODRIGUEZ.—Se opone. ZURIGA M.—Esa supresión debe ser objeto de un proyecto especial.

BRICENO.—Pide se suspenda la sesión por diez minutos para ponerse de acuerdo respecto a la elección de la Comisión Redactora. Concedido. Se procedió después a la votación, resultando con mayoría los diputados Zuriga Montañar, González Rucavado y Acosta.

ARIAS.—Moción para que los tres que habían tenido mayoría absoluta sean los que integren la Comisión Redactora de las Reformas Constitucionales. Se aprobó.

Fue levantada la sesión a las 4 y 45 p. m.

my propia de muchachuelos de la ralea de los cronistas, el de "La Prensa Libre" escribió "Mina León", en vez de "Mina Soto".

Los que leyeron esas crónicas deben hacer la rectificación apuntada, a fin de quitar todo valor a cualquier manera errónea de interpretar.

IRREVACH.

## Los chamorristas asaltan el cuartel de Masaya

(Por telegrama)

LIBERIA, 3.

"El Comercio" y demás periódicos traen noticias que el cuartel de Masaya fue atacado por los chamorristas, en la noche del 24 de Junio, para amarrar a Generales Samuel y Calixto Talavera y capturar un tren que esa noche llevaba al General Mena a Granada. El ataque fue rechazado y capturados 22 asaltantes; todos conservadores chamorristas. También se mencionan en Nayarote, Juigalpa, San Nicolás y otras poblaciones, con derramamientos de sangre.

CORRESPONSAL.

## Interesante noticia

sobre el Campo de Ensayos de Guadalupe

Este Campo de experimentación perteneciente al Departamento de Agricultura ha dejado de ser gravoso a sus fondos y por el contrario van constituyendo poco a poco una renta que permitirá ensancharlo sin nuevos gastos y atender a muchas necesidades agrícolas que carecen de apoyo por falta de recursos.

Las entradas habidas en el Campo de Ensayos de Guadalupe, durante el primer semestre del corriente año, ó sea del 1.º de Enero al 31 de Junio, han sido las siguientes:

Por venta de leche... \$ 1.476-05  
Id. de huevos... 178-75  
Servicio de sementales... 436-50  
Venta de gallinas... 98-75  
Id. de leña, caña y otros... 99-30  
Café en fruta (3 D. D.)... 4-50

Suma... \$ 2.289-85

Es de advertir que sólo hay cinco matas de café y que entre los ingresos no figuran el valor de los animales grandes vendidos ni el de los terrenos subastados.

Los gastos ocurridos en igual época se detallan así:  
Cultivos de animales y cnido... 873-10  
Impuestos municipales, detalles, servicios del Veterinario, compra de granos, etc... 288-80

Suma... \$ 1.161-90

Esas cifras se condensan, en consecuencia, de esta manera:  
Producción... \$ 2.289-85  
Gastos... 1.161-90

Saldo a favor... \$ 1.127-95

En las Secciones de Pomología y Silvicultura sólo se invirtió la ínfima suma de \$ 407-50 y se han distribuido, sin embargo, veinte mil arbolitos de diferentes especies a gran número de personas. El Campo de Ensayos de Guadalupe está a cargo del Ingeniero don Federico Peralta, a quien felicitamos por los brillantes resultados alcanzados que revelan su experiencia agrícola y sus modernos métodos de administración.

## Detalles del triunfo

obtenido por el doctor Belisario Porras en Panamá

En nuestra edición del martes dimos cuenta del triunfo obtenido por el Partido Liberal de Panamá, que proclama la candidatura del Doctor (don Belisario) Porras para la Presidencia de la República, en las elecciones Municipales; hoy publicamos los detalles que se han recibido de ese brillante acontecimiento, por telegrama particular llegado ayer; dice así:

El Partido Liberal ha obtenido el triunfo por mayorías abrumadoras en 51 distritos.

En Bocas del Toro, Colón, Chiriquí, Santos y Coclé, se ganaron íntegras.

Se ignora todavía el resultado en Chigipigana, Pirrogana, Chiriquí, Calobre y Cañazas. Pero debe haber algunos nuestros.

Perdimos sólo Santiago y Palmasola.

A pesar de los grandes frandes

en la capital,—pues la policía y los barredores públicos votaron dos veces,—obtuvimos una mayoría de mil votos.

Hubo bastante orden. Hay confusión en los enemigos por la magnitud del desastre. Acusan a los comisionados americanos de parciales é ineptos. Algunos piensan que el candidato oficial arregló su retiro para la próxima elección de segundo grado. Los porristas preparáanse para el 14.

Detalles venidos por otro conducto agregan: En Colón ganaron los liberales por 225 votos, en Panamá por 1.202 de mayoría y en la provincia de David, por 25.

El triunfo de la candidatura del Doctor Porras, está, pues, asegurado; por ello felicitamos cordialmente al liberalismo istmeño.

do, que quiso consignar el cronista de "La Prensa Libre", a propósito de la última Vellada que se verificó en el club social de aquella Villa.

Pero ha sucedido que por una lamentable falta de memoria,

## Mina Soto G.

Tal el nombre de la cumplida señorita Telegrafista de Corona-





UNITED FRUIT COMPANY
SERVICIO DE VAPORES LIVERPOOL, INGLATERRA

Los magníficos vapores "HEREDIA", "SIXAOLA" y "CARTAGO" con escala en Colón y Jamaica.
Este servicio ofrece todas las comodidades de las Líneas Transatlánticas modernas...

LA NACIONAL

GRAN FABRICA FUNDADA EN 1900
PREMIADA EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE SAN LUIS EN 1904
Esta fábrica produce 200 por ciento. Esta fábrica solamente emplea trabajo de superior calidad...

Tienda y Almacén de Max. Kepfer

Este acreditado establecimiento tiene el honor de ofrecer a su numerosa clientela y al público en general un selecto y variadísimo surtido de PASAMANERIAS Y ADORNOS...

LA VELOCE

NAVIGACIONE ITALIANA A VAPORE, LINEA DE GENOVA A PTO. LIMON

PRECIOS DE PASAJE A GENOVA
Primera clase... Francos 700
Segunda... 550
Tercera... 350
A las familias que tienen a parientes en Europa...

NORTH GERMAN LLOYD S. S. CO.
LINEA DE VAPORES

Entre NEW YORK, INGLATERRA, FRANCIA Y PUERTOS DEL MEDITERRANEO
La combinación ideal para los pasajeros que salen de Limón con rumbo a New York...

COMPANIA TRASATLANTICA ESPANOLA - VAPORES CORREOS
ANTES ANTONIO LOPEZ & CA.
SERVICIO ENTRE GENOVA Y PUERTO LIMON

Vapores rápidos con todas las comodidades modernas. Buen tráfico, excelente mesa y todo el confort apetecible.
El vapor MONTRECAT, que se espera desde el Limón...

UNITED FRUIT COMPANY - SERVICIO DE VAPORES
SALIDAS DE LOS VAPORES DE PUERTO LIMON

PARA NEW YORK, via Colón y Jamaica, todos los lunes, a las 5 p. m.
Los vapores y líneas vapores CAROLLO, SIXAOLA, TIVIES Y TERRALBA...

Negocio brillante en Limón

Por tener muy quebrantada la salud y no poderlo administrar personalmente, se vende en este puerto un magnífico hotel con su respectiva patente de cantina.

Zapatería LA MODA
de Nemesio Cardalda

Puntarenas, C. R. Apartado 93
Se hace toda clase de calzado a la medida y conlamos con un surtido de hornos de varios estilos...

AVISOS ECONOMIOS

SE VENDE una propiedad bien situada, que produce mensualmente durante treinta y cinco años, en forma regular...

RELOJERIA SUIZA DE A. CHAPATTE

Joyas para ocasiones—Toda clase de joyas de oro, plata y acero.
Precios sin competencia.

"El Foro"

Revista de Derecho y Jurisprudencia, ciencias sociales y políticas.
Director: LUIS CRUZ MEZA.
La Revista que mayor importancia tiene para toda clase de personas...

BAÑOS TIBIOS

de aspersión los encontrará Ud. siempre que se digne visitar el Gran Hotel Francés. Allí hay además un asno esmeradísimo...

DESEA USTED comprar una alhaja de oro ó plata ó un reloj...

VINOLIA
JABONES Y ARTICULOS DE TOCADOR

Siendo completamente puro nunca irrita sino que por el contrario gracias a su finura y cualidades excelentes...



Siendo completamente puro nunca irrita sino que por el contrario gracias a su finura y cualidades excelentes...

HARINA LACTEADA Nestlé ALIMENTO COMPLETO PARA NIÑOS. Advertisement for Nestlé's Lactated Flour, highlighting its nutritional value for children.

Remate.=Lote céntrico

A las 2 p. m. del 17 de julio próximo remataré en mi oficina, con base de cuatro mil quinientos colones, al mejor postor...

CARPINTERIA FRANCESA DE LOMOTHE & GUTIERREZ

Trabaja como antes, encontrando los trabajos sólidos, artísticos, al estilo puramente francés, especialidad en tallados.—25 varas al Sur de la Botica Francesa.

Remate de Fincas

Hoy 4 del corriente a las 1 p. m. se rematará en el Juzgado Segundo Civil 4 magníficas fincas citas en el Puriscal...

SANTAL MIDY Exigir la firma: CURACION RAPIDA y RADICAL de los flujos antiguos ó recientes. Advertisement for Santal Midy medicine, emphasizing its effectiveness and safety.

JARABE de RABANO IODADO DE GRIMAULT Y CIA. Depurativo por excelencia PARA LOS NIÑOS PARA LOS ADULTOS. Advertisement for a iodine cod liver oil syrup, showing a bottle and a box.

CEREVISINA (Levadura seca de cerveza) La CEREVISINA da maravillosos resultados en el tratamiento de los furúnculos. Advertisement for Cerevisina yeast, used for treating skin conditions.

VERMOUTH SECO FRANCES VERMOUTH CRISTAL P. TAILLAN & CO. UNICOS CONCESIONARIOS: FED. PFEIFFER & CO. - BORDEAUX. Advertisement for French dry vermouth, featuring a decorative label.

SOLUCIÓN (EMULSIÓN) "KEPLER" El mejor restaurativo para las personas que se restablecen de las fiebres, etc. Advertisement for Kepler's solution, a restorative for people recovering from fevers.

EPILEPSIA Las Verdaderas GRAGEAS ANTI-NEURVICAS del D' GÉLINEAU las únicas que ofrecen una garantía eficaz y egercen una accion segura contra la EPILEPSIA. Advertisement for Gelineau's anti-epileptic pills, showing a box of the product.

MADERAS FRANCISCO LOPEZ GARCIA DEPOSITO Barrio de Amón, contiguo á la casa de bahitación de don Alfredo Esquivel. Advertisement for a wood business, listing various types of wood and their quality.